

El compromiso académico

Las principales universidades de nuestro país potencian sus programas de responsabilidad social medioambiental, como una apuesta concreta en favor de nuestro planeta.

POR Lewis Mejía

Las universidades procuran que los estudiantes integren los principios de sostenibilidad en sus vidas a través de cursos y experiencias académicas y extraacadémicas, que les ayudan a desarrollar un pensamiento sistémico y analítico.

En ese marco, la Universidad de Lima impulsa proyectos de responsabilidad social en medioambiente como parte de su estrategia integral de sostenibilidad, que considera criterios ambientales, sociales y de gobernanza alineados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

En ese sentido, trabaja cuatro líneas temáticas: "mejora de la calidad de vida en la ciudad, formación ética y ciudadana, promoción del modelo empresarial de triple impacto (económico, social y ambiental) y la gestión de un campus sostenible y responsable con su comunidad y con el medioambiente", explica Alfredo Estrada, director del Centro de Sostenibilidad de esta universidad.

Esto se logra con la participación activa de la comunidad universitaria y con las estrategias que impulsa el voluntariado, que en los últimos tres años ha tenido un incremento promedio del 15% en la participación estudiantil.

REDUCIR EMISIONES

La Universidad de Lima promueve los estacionamientos LEV (*low emission vehicles*) asignados a los autos cuyo grado de emisión de dióxido de carbono esté debajo de los estándares internacionales. También, el *carpooling*, donde alumnos y docentes acuerdan viajar en grupos en el vehículo de uno de ellos, con resultados muy favorables para los indicadores ambientales y ahorro de combustible. Y con el voluntariado estudiantil del Sistema de Gestión Ambiental (SGA), brigadas de 40 estudiantes de distintas carreras monitorean residuos, consumo de agua y de electricidad, a fin de sensibilizar a la comunidad universitaria sobre el cuidado del medio ambiente.

RESPONSABLES CON EL ENTORNO

Silvana Vargas Winstanley, directora académica de Responsabilidad Social de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), comparte el compromiso ético que tiene esta casa de estudios respecto a los grandes desafíos del Desarrollo Humano Sostenible de nuestro país.

En la práctica, este compromiso aterriza en una estrategia que integra acciones de vinculación con el entorno bajo un enfoque territorial, a través de la colaboración con actores diversos y con la comunidad universitaria.

"El trabajo en responsabilidad en materia de sostenibilidad ambiental contribuye a los cuatro pilares de la PUCP: formación (potenciación de competencias

APUESTA SOLAR

La sede de Junín de la Universidad Continental es la primera universidad en esa región en implementar paneles solares. En los campus de Cusco, Arequipa y Lima también hay proyectos relacionados con la generación de energías limpias, a través de mesas y paneles solares. Además, tiene "bicirrecargas", que son bicicletas que emplean los estudiantes para cargar sus celulares.



AKAPACHA FEST

Todos los estudiantes de la Universidad del Pacífico llevan un curso obligatorio de Proyección Social, a través del cual asesoran a micro y pequeños empresarios. Otra actividad es el Akapacha Fest, festival de la sostenibilidad, coorganizado por instituciones de esta universidad, como el Centro de Ética y Responsabilidad Social (CERS), Acción Sostenible (ACSOS) y el Centro de Estudiantes (CEUP).



Top 3

Las tres mejores universidades del mundo en sostenibilidad, según el ranking QS World University, son: Universidad de California, Universidad de Toronto y Universidad de Columbia Británica.

CAMPUS SOSTENIBLE

En la PUCP, uno de los pilares es la sostenibilidad ambiental en un marco de trabajo común en cinco líneas: formación, investigación, intervención, incidencia y gobernanza. Diversas unidades de la PUCP están involucradas con la sostenibilidad: el Instituto de la Naturaleza; Tierra y Energía (INTE-PUCP); la carrera de Ingeniería Ambiental; la Facultad de Arquitectura y Urbanismo; Clima de Cambios, como parte de la Dirección de Comunicación Institucional; la Dirección de Administración y Finanzas; la Dirección de Infraestructura; y, el grupo de investigación Pelcan (Red Peruana Ciclo de Vida y Ecología Industrial).

1,000

plantones ha sembrado la Universidad Continental en Huancayo. Y 500, específicamente, en la comunidad de Ingenio.



vinculadas con la ética, la ciudadanía y la conciencia ambiental), investigación (generación de conocimiento sobre el tema), vinculación con el entorno (colaboración con gobiernos locales y regionales, sector privado, sociedad civil e iglesia) y gestión universitaria (participación de toda la comunidad).

CONCIENCIA SOSTENIBLE

"En la Universidad del Pacífico buscamos que los profesionales que formamos conozcan los principios de la sostenibilidad", expresa María Angélica Prialé, vicedecana de la carrera de Administración del mencionado centro de estudios.

En su enfoque, las empresas son potentes agentes de creación de bienestar. Por eso en la Pacífico se aspira a que los alumnos formados en sostenibilidad sean capaces de identificar oportunidades de creación de negocios innovadores, escalables y que resuelvan las necesidades reales y significativas de las personas.

"Además, que sean más conscientes de que cualquier decisión que tomen en el ámbito profesional produce un efecto positivo o negativo en la sociedad y en el

medio ambiente, y para decidir se debe considerar el potencial creador de valor económico, social y ambiental", indica.

LÍDERES CONECTADOS

Maricelo Rojas, ejecutiva del área de Medio Ambiente de la Universidad Continental, afirma que, para esta institución, la responsabilidad social es un compromiso que tenemos como personas.

En la Continental, la perspectiva es formar jóvenes líderes emprendedores que cuenten con el conocimiento y la empatía con el tema ambiental. Independientemente de la carrera en la cual se preparen los jóvenes, son potenciados para ser parte de este tipo de acciones, con un enfoque en el cuidado del planeta.

Los resultados esperados son que las nuevas generaciones de profesionales egresados de las universidades del Perú puedan realizar acciones concretas que sumen al cuidado del medio ambiente, y que estas sean perdurables en el tiempo. ■

